

situada entre Santiago y Montemorelos en la carretera de esta ciudad á la capital del Estado.

48.—MUNICIPALIDAD DE MONTEMORELOS.

Límites.—Al Norte, las municipalidades de Allende y Cadereita Jiménez; al Este, la de General Terán; al Sur, las de Linares y Hualahuises y al Oeste, las de Allende, Rayones y Galeana.

Población.—12,970 habitantes, de ellos, 6,522 hombres y 6,438 mujeres. En Montemorelos residen 5 españoles y 6 norteamericanos.

División territorial.—Comprende una villa y 15 demarcaciones que son: Gil de Leiva con 719 habitantes, Concepción con 732, Terrero con 276, Boca con 626, Pastor con 445, Loma Prieta con 1,370, Palo Seco con 284, Juárez con 639, San Juan con 366, Escondida con 654, Garza Ballesteros con 364, San Vicente con 442, Soledad con 270, Cisneros con 1,219 y Santa Ana con 429.

Cuenta 15 congregaciones: Gil de Leiva, Concepción, Terrero Prieto, Agua-dulce, Loma Prieta, Raices, Yerbabuena, Canoas, La Trinidad, Los Arroyos, La Cotorra, San Vicente, Palos Secos, Cañas y El Ranchito; 44 haciendas y 82 ranchos.

Descripción física.—La parte Sur de la municipalidad se halla ocupada por la Sierra Madre; siendo en su demás parte poco accidentada. La riegan el río de Ramos ó Loma Prieta que corre al Norte y sirve de límite con Allende y Cadereita Jiménez; el del Pílon ó Montemorelos que corre por el Centro y pasa á orillas de la cabecera: este río forma una de las gargantas de

la Sierra Madre; el río del Potosí corre por la parte Sur, forma una garganta intransitable en la Sierra y limita á la municipalidad de las de Hualahuises y Linares.

El río Blanquillo nace también en la Sierra Madre, riega la municipalidad de Montemorelos y se arroja al río de Ramos.

Entre los arroyos que fertilizan el terreno hay que citar: el de Canoas que desagua en el río Blanquillo; el de Garrapatas en el de Ramos; los de San Diego, Juliana, Ahorcado, Nogalito, Encadenado y Molinos, en el río Pílon; los de Fuera Vacas y Portales, en el río Potosí; el de Agua Dulce en el arroyo de Garrapatas. al cual también afluye el de Pílon Viejo. Casi todos estos arroyos nacen en la Sierra Madre. También deben mencionarse los arroyos de Tejón, Juan González, Sabinito y el Negro.

El aspecto de esta municipalidad es muy pintoresco. Por el Sur se admira la Sierra Madre coronada de bosques de coníferas y en sus vertientes y declives, así como en la región llana los bosques de huisaches, brasil, hayas, barreta, mesquites, etc.; las orillas de los ríos bordadas de álamos, olmos, sabinos y sauces, y en los centros de población las huertas de naranjos, duraznos, nogales, granados y aguacates.

Clima.—En la Sierra es frío, en su declive templado y en la llanura cálido.

Agricultura.—En Montemorelos se han comenzado á introducir las maquinarias modernas. Su producción agrícola anual es la siguiente:

		Su valor.
Maíz.....	20,000 hectólitros.	\$ 60,000
Frijol.....	100 „	400
Tomate.....	100 „	300
Nuez.....	100 „	500
Piloncillo	1.634,500 kilogramos.	96,000
Cera.....	1,150 „	1,000
Rastrojo.....	15,000 cargas.	15,000
Aguacate.....	2,020 millares.	4,000
Durazno.....	6,000 „	6,000
Granada.....	500 „	2,500
Calabaza	2 „	50
Cebolla.....	1,000 „	5,000
Naranja.....	1,500 „	7,500
Total.....		\$ 198,250

Maderas más abundantes: álamo, anacua, barreta, brasil, chapote, duraznillo, encino blanco y de asta, ébano, fresno, haya, huisache, mesquite, mora, mahui-ra, nogal, olmo, pino, palo blanco, sabino, sauz y uña de gato.

Ganadería.—La riqueza pecuaria de Montemorelos es la que sigue:

	Número de cabezas.	Su valor
Ganado vacuno.....	19,160	\$ 100,400
Idem caballar.....	3,386	16,666
Idem mular.....	559	7,935
Idem cabrío.....	6,500	2,275
Idem porcino.....	1,600	3,800
Totales.....	31,205	\$ 131,076

Cabecera.—MONTEMORELOS, ciudad situada á orillas del río de su nombre ó del Pílon, en la línea del ferrocarril de Monterrey al Golfo, á 96 kilómetros al S.E. de la capital del Estado, en una bellísima posición, en medio de huertas y sembradíos. Cuenta con un buen Palacio Municipal y 4,135 habitantes. En el centro de la plaza principal se halla un elegante jardín. Montemorelos es una plaza mercantil de alguna importancia, Antiguamente se denominaba “Villa de San Mateo del Pílon.”

Gobierno.—En Montemorelos hay 3 alcaldes propietarios y 3 suplentes, Ayuntamiento compuesto de 6 regidores y 2 síndicos, Recaudador de rentas, Registrador de la propiedad, Juez del Registro Civil y Tesorero municipal.

Montemorelos es cabecera del quinto Distrito electoral del Estado, pertenece al segundo Distrito para las elecciones federales y corresponde á la Tercera Fracción Judicial, cuya cabecera es Linares.

Istrucción pública.—En la municipalidad hay 15 escuelas primarias para niños y una para niñas, sostenidas por el Ayuntamiento y 3 particulares para varones y 2 para niñas, concurridas por 777 alumnos y 164 alumnas. Las sirven 18 profesores, 3 profesoras y 3 ayudantes.

Hacienda pública.—Durante el año de 1888 la Recaudación de Montemorelos tuvo un ingreso de \$4,375 17 cs.

Hacienda municipal.—En el año de 1884 la Tesorería municipal de Montemorelos recaudó \$5,748 71 y tuvo de gastos la misma cantidad.

Valor de la propiedad.—El de la urbana es de

en cabecera de
la 7ª fracción
judicial

\$168,422 96 y el de la rústica de \$361,248 11. Total: \$529,671 07.

Industria.—Los habitantes se dedican á la agricultura, en la que están muy adelantados, á la ganadería, á la horticultura, al corte de maderas, á la fabricación de azúcar, piloncillo, cera, zapatos, carros, calderetas, objetos de plata, etc., al comercio y á la tenería.

Comercio.—Desde la llegada del Ferrocarril de Monterrey al Golfo á Montemorelos, esta ciudad se halla en comunicación directa con las principales ciudades de México y los Estados Unidos, lo que ha aumentado considerablemente su comercio.

Exporta sus productos para Monterrey y para Mier y Camargo (Tamaulipas).

Ferrocarriles.—El de Monterrey al Golfo atraviesa la municipalidad y tiene estación en Montemorelos á 96 kilómetros de Monterrey.

49.—MUNICIPALIDAD DE GENERAL TERÁN.

Límites.—Al Norte y al Este, con la municipalidad de Cadereita Jiménez; al Este, con la de China; al Sur, con la de Linares y al Oeste, con la de Montemorelos.

Población.—7,204 habitantes, de ellos 3,820 hombres y 3,884 mujeres. En General Terán residen 4 españoles y 2 norteamericanos.

División territorial.—Comprende una villa, 38 haciendas con 4,237 habitantes, de ellas, las más pobladas son: la del Llano con 461 habitantes, la de Santa Ana con 194, la de Dolores con 212, la de San Pedro con 198, la de la Unión con 182, la de Santa Engracia con 243, la de Encadenado con 176, la de Guadalupe con 107,

la del Ojo de Agua con 138, la de San José con 201, la de los Naranjos con 237, la de Guadalupe con 210, la de Pontezuelas de Abajo con 188, la de San Rafael con 132 y la de Vaquería con 164, y 83 ranchos con 1,981 habitantes.

Descripción física.—Esta municipalidad ocupa un terreno fértil y poco accidentado, cubierto de maizales, plantíos de caña de azúcar y arbolados. Lo riegan: el río del Pilón que corre de Poniente á Oriente y pasa por General Terán, y los arroyos del Encadenado y Mohinos que se arrojan al río de San Juan.

Clima.—Cálido y sano.

Agricultura.—La municipalidad produce anualmente lo que sigue:

		Su valor.
Maíz.....	10,000 hectóls.	\$ 20,000
Frijol.....	100 „	900
Chilitipín.....	50 „	450
Nuez.....	50 „	500
Algodón.....	4,600 kilógrs.	400
Piloncillo.....	414,000 „	30,000
Higo.....	575 „	100
Rastrojo.....	1,000 cargas.	750
Durazno.....	20 millares.	50
Melón.....	2 „	100
Sandía.. ..	4 „	100
Calabaza	6 „	60
Guajes.....	1 „	40

Total..... \$ 53,450

Maderas: brasil, chaparro prieto, chapote, ébano, grangeno, mesquite, nogal y uña de gato.

Ganadería.—La riqueza pecuaria de General Terán es la que sigue:

	Número de cabezas.	Su valor
Ganado vacuno.....	6,455	\$ 38,730
Idem caballar.....	2,410	14,460
Idem mular.....	100	1,000
Idem asnal.....	100	400
Idem lanar.....	8,000	12,000
Idem cabrío.....	6,500	9,000
Idem porcino.....	2,000	8,000
Totales	25,565	\$ 83,590

La producción anual de la lana es de 5,600 kilogramos al año que valen 1,320 pesos.

Cabecera.—GENERAL TERÁN, villa situada en la margen izquierda del río Pilon, á 30 kilómetros al Oeste de Montemorelos, en un sitio fértil y ameno. Cuenta 986 habitantes. Esta villa se denominaba antes "Valle de la Mota."

Gobierno.—En General Terán hay 3 alcaldes, Ayuntamiento compuesto de 6 regidores y 2 síndicos y los mismos empleados públicos que en las otras municipalidades.

Esta municipalidad forma parte del Quinto Distrito electoral del Estado y del segundo Distrito para las elecciones federales. Corresponde á la Tercera Fracción Judicial.

Instrucción pública.—En la municipalidad hay 10 escuelas primarias para niños y 2 para niñas, sostenidas por el Ayuntamiento, y una particular para niños. A ellas concurren 300 educandos y 50 educandas. Las sirven 11 profesores, 2 profesoras y un ayudante.

Hacienda pública.—En el año de 1888 la Recaudación de General Terán tuvo un ingreso de \$4,001 98.

Hacienda municipal.—La Tesorería municipal de Terán recaudó \$2,731 30 y tuvo un egreso de \$2,718 88.

Valor de la propiedad.—El de la urbana es de \$39,682 y el de la rústica de \$305,661 33. Total: \$345,343 33.

Industria.—Los habitantes se dedican á la agricultura, el cultivo del algodón en pequeña escala, la horticultura, la fabricación de piloncillo, etc. Hay en General Terán 7 establecimientos industriales.

Comercio.—Exporta sus productos para Monterrey, por medio del Ferrocarril del Golfo; para el puerto de Matamoros, Camargo, Mier, Reynosa y Guerrero [Tamaulipas].

Ferrocarriles.—El de Monterrey al Golfo atraviesa la municipalidad y tiene estación en General Terán.

50.—MUNICIPALIDAD DE HUALAHUISES.

Límites.—Esta municipalidad se halla rodeada al Norte, al Este al Sur y al Oeste, por la de Linares.

Población.—2,824 habitantes, de ellos, 1,482 hombres y 1,342 mujeres. (En Hualahuises reside un alemán.)

División territorial.—Comprende una villa, 6 haciendas: San Pablo, San José, Cinco Señores, el Pinto, el Chorro y el Troncón, y 8 ranchos.

Descripción física.—El terreno es fértil y llano, presentando sus campos un aspecto hermoso. Lo riegan: el río de Hualahuises que tiene su origen en la Sierra Madre y va á unirse con el arroyo de Camachito; y los arroyos de la Laja y el Cangrejo. La extensión de esta municipalidad es muy pequeña.

Clima.—Caliente y saludable.

Agricultura.—La producción agrícola anual de la municipalidad, es la que sigue:

		Su valor.
Maíz.....	350 hectólitros.	\$ 1,050
Frijol.....	25 "	125
Chilitipín.....	10 "	25
Tomate.....	10 "	30
Nuez.....	10 "	30
Piloncillo.....	110,400 kilogramos.	4,800
Cera.....	60 "	30
Higo.....	60 "	10
Aguacate.....	40 millares.	120
Durazno.....	50 "	300
Granada.....	50 "	150
Guayaba.....	20 "	200
Membrillo.....	10 "	120
Naranja.....	100 "	300
Calabaza.....	100 "	1,000
Guajes.....	100 "	1,000
Rastrojo.....	300 cargas.	35
Total.....		\$ 9,325

Ganadería.—La riqueza pecuaria de Hualahuis es la siguiente:

	Número de cabezas.	Su valor.
Ganado vacuno.....	350	\$ 2,450
Idem caballar.....	160	2,400
Idem mular.....	25	500
Idem asnal.....	20	140
Idem lanar.....	50	50
Idem cabrío.....	200	200
Idem porcino.....	300	1,500
Totales.....	1,105	\$ 7,240

Cabecera.—HUALAHUISES, villa situada á orillas del río de su nombre, (en la línea del Ferrocarril de Monterrey al Golfo,) poblada por 1,200 habitantes.

Antiguamente se llamaba "Misión de San Cristóbal de Hualahuisés."

Gobierno.—En Hualahuisés hay 2 alcaldes propietarios y 2 suplentes, Ayuntamiento compuesto de 3 regidores y un síndico y los mismos empleados públicos que en las demás municipalidades.

Hualahuisés forma parte del sexto Distrito electoral del Estado, del tercer Distrito para las elecciones federales y de la Tercera Fracción Judicial, cuya cabecera de los tres es Linares.

Instrucción pública.—En la municipalidad hay una escuela primaria para niños y otra para niñas, que sostiene el Ayuntamiento; una particular para niños y otra para niñas. Total: 4 escuelas concurridas por 74 alumnos y 60 alumnas. Las sirven 2 profesores y 2 profesoras.

Hacienda pública.—En el año de 1888 la Recaudación de Hualahuisés tuvo un ingreso de \$577 09.

Hacienda municipal.—Las rentas de la municipalidad ascendieron á \$1,796 50 y los gastos á \$1,793 01.

Valor de la propiedad.—El de la rústica es de \$55,000 y el de la urbana de \$37,515 40. Total: \$92,515 40.

Industria.—Los habitantes se dedican á la agricultura, la fabricación de piloncillo y en pequeña escala á la horticultura, la tenería y la ganadería.

Comercio.—Exporta sus productos para Linares y para Monterrey, por la vía férrea.

Ferrocarriles.—El de Monterrey al Golfo atraviesa la municipalidad y tiene estación en Hualahuisés. Es-

ta villa y la ciudad de Linares deben quedar unidas por un ferrocarril urbano.

51.—MUNICIPALIDAD DE LINARES

Límites.—Al Norte, las municipalidades de Montemorelos y General Terán; al Este, las de Burgos y San Carlos [Tamaulipas]; al Sur, la de Villagrán (Tamaulipas) y al Oeste, las de Iturbide y Galeana.

Población.—22,250 habitantes, de ellos, 11,364 hombres y 10,886 mujeres.

División territorial.—Comprende una ciudad, la congregación de La Petaca poblada por 1,801 habitantes; 61 haciendas con 6,584 habitantes, de las cuales, las más pobladas son: San Francisco con 142, Gorgonia con 105, la Garrapata con 186, Lozada con 202, Dolores con 277, San Rafael con 492, la Purísima con 164, la Trinidad con 154, Camacho con 182, San Joaquín con 230, Lampazos con 152, Río Verde con 148, la Escondida con 221, el Fresno con 527, Puente Hondo con 137, Cuerámbaro con 103, Purísima Cárdenas con 229, la Vaca con 224, Rancho Viejo con 125, Florida con 104, la Boca con 109, el Chope con 131, los Cuates con 180, la Ramona con 180, las Ajuntas con 117 y San Gabriel con 141; y 65 ranchos con 5,469 habitantes, de los cuales, los más poblados son: Carmen con 238 habitantes, Guadalupe con 262, San Isidro con 252, Cascajoso con 209, Avileño con 138, Jesús María con 107, Pretil con 339, los Pozos con 104, Saucito con 201, Caja Pinta con 159, San Francisco con 233, Tenamaxtle con 185, el Sonido con 119, Nogalillos con 243, San Fernandito con 161, la Parrita con 124, San-

ta Rosa con 180, San Antonio con 102 y la Loma con 295,

Descripción física.—La municipalidad es muy montañosa al Oeste y al Suroeste por donde corre la Sierra Madre, y hacia el Oriente por donde se elevan las Montañas llamadas de Bernal que son el principio de la Sierra de San Carlos. Al pié de las Serranías se extiende la llanura nuevoleonense que se prolonga hacia el Noreste hasta el Río Bravo y el Golfo de México. El aspecto de la región montañosa es muy pintoresco, y la región llana presenta extensos maizales y plantíos de caña de azúcar en los numerosos ranchos y haciendas que componen la municipalidad. En los centros poblados abundan las huertas de árboles frutales. En la Sierra se admiran los bosques de salicáceas, coníferas y cupulíferas, siempre verdes, que parecen desafiar á las gasas del horizonte, que no otra cosa semejan las bandadas de nubes que cubren el cielo. Las vertientes forman como un serpenteo de hilos de cristal en las rocas porfíricas ó graníticas de la Sierra. La locomotora del Ferrocarril del Golfo cruza por los campos, en la llanura bordada de flores, ó en medio de los bosques de mesquites y otros árboles, por entre las montañas que han dejado un flanco para su paso.)

Riegan el terreno: el río de Pablillo ó de Linares que nace en la Sierra Madre, en la municipalidad de Galeana, pasa por la de Iturbide y penetra á la de Linares por el Suroeste, atravesando por el centro de ella, toca á la ciudad de Linares hacia el S.O. y continúa hacia el N.E. yendo á unirse á 17 kilómetros de la cabecera con el río de Camacho.

El río de Potosí tiene su origen en la Sierra Madre